
Liebe	Freundinnen	und	Freunde,
	
die	Zeiten	des	grünen	Hypes	sind	leider
vorbei.	Oftmals	schlägt	uns	GRÜNEN	ein	Hass
entgegen,	den	wir	nun	auch	wieder	an	den
Wahlkampfständen	zu	spüren	bekommen.
Wenn	eine	Partei	als	Hauptgegnerin
(Merz/Wagenknecht)	ausgerufen	wird	und
selbst	Kooperationspartnerinnen	gegen
eigene	Beschlüsse	schießen,	fällt	das
Überzeugen	schwer.	Auch	wenn	es
schwierige	Zeiten	sind	und	auch	wir	unter
den	vielen	Kompromissen	leiden:	Wir
schließen	uns	dem	Hass	und	der
Ausgrenzung	nicht	an,	wir	verfolgen	weiterhin
unsere	Inhalte	und	die	Prozesse	gestalten	wir
fair.	

In	Zeiten	der	Inflation	geht	es	bei	einigen	Menschen	auch	schlicht	um
Existenzängste:	Wir	wollen	das	ernst	nehmen	und	müssen
entgegensteuern,	mit	Kommunikation	auf	Augenhöhe.	Nicht	zuletzt
sind	Veränderungen	schwierig	für	die	Menschen,	wir	müssen	sie
mitnehmen,	im	Bund,	Land	und	Europa	oder	eben	an	den
Wahlkampfständen.	Die	kommende	Europawahl	wird	dabei	wieder
einmal	mehr	Weichenstellung	für	echten	Klimaschutz	und	ein
gemeinsames	Miteinander	sein.	Gerade	jetzt,	da	die	Umfragewerte
der	AFD	hochschnellen,	halten	wir	dagegen	-	mit	Inhalten	und	klarer
Abgrenzung	gegenüber	rechts.	
	
Eine	interne	Abfrage	im	KV	hat	ergeben:	Alle	OVen	halten	„Kampf
gegen	Rechts“	für	DAS	wichtige	Thema	in	der	Europawahl,	wir	wollen
das	Thema	mit	Leben	befüllen.	Die	Zustimmung	zu	AFD-Positionen,
wie	dem	EU-Austritt,	ist	zumeist	deutlich	geringer	als	deren
Umfragewerte:	Wir	müssen	am	Infotisch	davon	überzeugen,	welche
Inhalte	da	gewählt	werden.	Noch	überlegen	wir,	wie	wir	das	den
Menschen	näherbringen	können,	wir	könnten	uns	da	eine	Social-
Media-Kampagne	oder	auch	ein	Quiz	vorstellen.	
Umso	mehr	freuen	wir	uns,	wenn	wir	gut	strukturiert	gemeinsam	in
den	Wahlkampf	gehen,	um	für	die	richtigen	Inhalte	einzustehen.	Wir
hoffen,	unser	Newsletter	ist	dafür	ein	Anfang…	
	
Eure	Nora	Herrguth-Mertens	(Sprecherin	Kreisverband)
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Ergebnisse	einer	Umfrage	zum	Thema	Wahlkampf
	
Der	Kreisverband	hat	eine	Umfrage	zum	Thema	Wahlkampf	an	die
Ortsverbände	(OVe)	gerichtet:	Wer	sich	interessiert,	liest	gerne	in
unserer	Präsentation	zur	Umfrage	in	der	Wolke	hier	nach.	
	
Deutlich	wurde	dabei,	dass	wir	jeden	von	euch	brauchen!	Nicht	alle,
aber	viele	Ortsverbände	haben	ein	Problem	mit	zu	wenig	aktiven
Mitgliedern,	vor	allem	bei	den	zahlreichen	Aufgaben	im	Wahlkampf,
wie	Plakate	hängen,	Flyer	verteilen	oder	Haustürwahlkampf
kommt	der	eine	oder	andere	Ortsverband	sehr	an	seine	Grenze.	Hier
bietet	sich	vor	allem	für	jene,	die	sonst	weniger	machen
können,	die	Chance,	zu	unterstützen,	bitte	meldet	euch	dafür
bei	eurem	Ortsvorstand!	
	
Auch	wissen	wir,	dass	wir	bundesweit	unsere	Strukturen
professionalisieren	wollen.	Auf	Bundesebene	strebt	man	so	zum
Beispiel	an,	in	jedem	Kreisverband	eine	hauptberufliche
Geschäftsführung	zu	unterhalten.	In	NRW,	mit	unseren	guten
Ergebnissen	der	vergangenen	Wahlen	und	vielen	Mandatssitzen,
gehen	die	Ansprüche	weiter	-	auch	vor	Ort	bemühen	wir	uns	um
Anpassungen	der	Strukturen.	
	
Für	den	Wahlkampf	und	die	OVe	bedeutet	das:	Mehr	Dienstleistungen
in	externe	Hände	geben,	Synergien	nutzen.	Wir	als	KV	möchten	die
OVe	da	unterstützen	und	den	Austauschordner	in	der	Wolke	im
Grünen	Netz	hier	nutzen.	In	der	Wolke	gibt	es	unter	anderem	eine
Tabelle	zu	Dienstleistern	(gerne	ergänzen)	der	Region,
Workshopangebote	und	„Links	für	den	Stand	gegen	Rechts“.	Denn
eindeutig	hat	unsere	Umfrage	ergeben:	Der	Kampf	gegen	Rechts	wird
als	DAS	Thema	im	Europawahlkampf	gesehen.	Wir	möchten	das
Angebot	fortlaufend	erweitern.

https://gruenlink.de/2pmi
https://gruenlink.de/2pmj


EU-Programm	und	Europaliste	
	
Am	zweiten	Tag	der	Landesdelegiertenkonferenz	im	Juni	ging	es	auch
für	unsere	Delegierten	im	KV	ME	hauptsächlich	um	die	Votenvergabe
für	die	Kandidaturen	auf	der	Bundesliste	zur	Europawahl.	Die	ersten
vier	Voten	für	Frauen	sowie	für	offene	Plätze	drücken	die	Zustimmung
des	Landesverbandes	für	vordere,	aussichtsreiche	Listenplätze	aus.
Weiterhin	haben	wir	vier	weitere	Unterstützungsvoten	für
Kandidaturen	auf	den	übrigen	Listenplätzen	vergeben.	Die	Voten
erhielten	Terry	Reintke,	Co-Vorsitzende	der	Grünen	im
Europaparlament,	die	Europaabgeordneten	Daniel	Freund,	und
Alexandra	Geese.	Das	vierte	sichere	Votum	bekam	Sandra
Schneeloch,	die	finanzpolitische	Sprecherin	im	Kölner	Rat	ist.
Bei	der	Bundesdelegiertenkonferenz	vom	23.	bis	zum	26.	November
wählen	die	Delegierten	die	Liste	der	Kandidatinnen	für	die	Europawahl
sowie	das	Europawahlprogramm.	Danach	müssen	wir	uns	mit	den
Inhalten	für	die	Wahlkampfstände	auseinandersetzen,	hierzu	soll	es
Input	vom	Bundesverband	und	Seminare	geben.	Wir	vom	KV
möchten	den	OVen	Anfang	Januar	den	Workshop
Wahlkampfplanung	von	A-Z	kostenlos	anbieten,	auch
Workshops	zum	Thema	Kommunikation	mit	Wähler*innen
sollen	stattfinden.	
	
Zudem:	Im	Bundestagswahlkampf	2021	haben	wir	gesehen,
Haustürwahlkampf	ist	das	effektivste	Instrument	der
Wähler*innenmobilisierung.	Deshalb	soll	der	Haustürwahlkampf	2024
wieder	eine	tragende	Rolle	in	unserer	Wahlkampfstrategie	spielen.
Bitte	meldet	euch	auch	hierfür.	
	
Promis
Unsere	Abgeordneten,	Ophelia	Nick	(MdB)	und	Ina	Besche	Krastl	(MdL)
haben	ihre	Unterstützung	angeboten.	Aber	wir	haben	mehr	angefragt
und	hoffen,	dass	wir	so	mindestens	zwei	größere	Veranstaltungen	mit
bekannten	Gesichtern	für	unseren	KV	im	Europawahlkampf	anbieten
können.	Daniel	Freund	hat	uns	auf	jeden	Fall	schon	einmal	zugesagt.
Unsere	Landesvorsitzende	Yazgülü	Zeyberek	war	bei	unserem
Vorstandsstreffen	und	hat	sich	dazu	bereit	erklärt,	auch	vor	Ort	an
Unternehmensbesuchen	teilzunehmen.	Falls	ihr	hier	Ideen	habt,
meldet	euch	sehr	gerne	bei	uns.		
	
Kommunalwahlkampf	und	Bundestagswahlkampf
2025	ist	noch	weit,	aber	vor	allem	der	Kommunalwahlkampf	muss	früh
organisiert	werden.	Roland	Schüren	hat	angekündigt,	für	2025	nicht
mehr	für	den	Südkreis	zu	kandidieren.	Auch	unsere	stellvertretende
Landrätin	Martina	Köster-Flashar	möchte	nicht	noch	einmal
Landratskandidatin	im	Wahlkampf	werden,	auch	hier	suchen	wir	aktiv
nach	Interessenten.	Zuletzt:	Die	Wahllisten	in	den	Kommunen	und	im
Kreis	sowie	die	Plätze	für	die	Wahlkreise	füllen	sich	nicht	von	selbst	-
wir	wollen	die	Vielfältigkeit	der	Gesellschaft	auf	unseren	Listen
abbilden,	was	schwierig	wird.	Auch	haben	einige	OVe	enorme
Probleme,	Frauen	zu	besetzen,	falls	ihr	also	irgendwie	Interesse	habt,
schnuppert	doch	mal	rein	oder	meldet	euch	einfach	unter:	politische-
karriere@gruene-kreis-mettmann.de.	
	
Für	die	Vorstände:	Wir	haben	ein	paar	Tipps	in	der	Wolke	gesammelt,
um	diverse	Menschen	oder	Mitglieder	generell	zu	akquierieren	oder
Barrieren	abzubauen	(https://gruenlink.de/2pmj),	auch	dafür	soll	ein
Treffen	mit	den	Mitglieder-Beauftragten	der	OVen	am	8.11.	dienen.

mailto:politische-karriere@gruene-kreis-mettmann.de
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Liebe	Freundinnen	und	Freunde,
	
ich	glaube,	dass	der	eigentliche	Wert	in	der	Kooperation	mit	CDU	und
FDP	darin	liegt,	dass	wir	auf	der	Kreisebene	ernst	genommen	werden,
und	zwar	durch	die	Bank	hinweg	in	allen	Fraktionen.	So	haben	wir	die
Chance,	nicht	nur	Themen	zu	setzen,	sondern	auch	durchzusetzen,	in
einer	ganz	anderen	Form	als	es	in	der	Vergangenheit	möglich
gewesen	ist.	Ich	möchte	da	nur	die	Stabsstelle	Klimaschutz	und	die
Gelder,	die	die	Stabstelle	zur	Verfügung	hat,	erwähnen.	Alle	Ämter	der
Kreisverwaltung	müssen	hier	gleichermaßen	eingebunden	sein.	
	
Leider	bedeutet	die	Kooperation	nicht,	dass	es	in	der	Kreisverwaltung
keine	Probleme	geben	würde,	denn	die	Verwaltung	hat,	ähnlich	wie
die	Kommunen,	personelle	Besetzungsprobleme.	Das	ist	sicher
ein	Thema,	das	möglichst	zügig	angegangen	werden	muss.
Schlagworte	sind	hier:	Digitalisierung	oder	Generationenwechsel.
	
Aktuell	geht	die	Reise	in	eine	schlechte	finanzielle	Situation	der
Städte	und	des	Kreises,	wir	haben	vermutlich	sechs	von	zehn
kreisangehörigen	Kommunen	in	einer	ganz	schwierigen	Finanzlage	ab
2024,	möglicherweise	mit	Haushaltssicherungskonzepten.	Da	muss
der	Kreis	seinen	Beitrag	zur	Entlastung	der	Städte	beitragen.	Um
unter	diesen	Vorraussetzungen	grüne	Ziele	durchzusetzen,	bedarf	es
Fantasie	und	Kreativität.	Über	die	Möglichkeit	der	interkommunalen
Zusammenarbeit	könnten	wir	hier	Ressourcen	sparen.
	
Mit	Hinblick	auf	die	Kommunalwahl	freuen	wir	uns	darauf,	zusammen
mit	dem	Kreisvorstand	an	Themen	für	die	kommende	Kommunalwahl
zu	arbeiten	und	die	Personalplanung	zu	organisieren.	
	
Eure	Sandra	Ernst	(Fraktionsvorsitzende	Kreistagsfraktion)	
	
Verkleinerung	der	Wahlbezirke
	
Um	in	Zukunft	die	Kosten	für	die	kreisangehörigen	Städte	sowie	die
Bürgerinnen	und	Bürger	des	Kreises	Mettmann	zu	senken,	planen	wir
ab	der	Kommunalwahl	2025	mit	einer	Verkleinerung	des	Kreistages
um	mehrere	Wahlbezirke.	Hierzu	haben	wir	die	Verwaltung	beauftragt,
ein	Konzept	zur	Verkleinerung	des	Kreistages	zu	erarbeiten.	Einen
entsprechenden	Vorschlag	zur	Verringerung	der	Wahlbezirke	wird
diese	dann	noch	rechtzeitig	zur	nächsten	Kommunalwahl	2025	zur
Entscheidung	im	Kreistag	vorstellen.	Zu	einem	späteren	Zeitpunkt
werden	wir	hierzu	genauere	Informationen	geben	können.
	
Haben	wir	bei	Dir	Interesse	an	der	Kreispolitik	geweckt?	Möchtest
du	mehr	über	die	Arbeit	in	der	Kreistagsfraktion	erfahren	und	eigene
Ideen	einbringen?	Hierzu	laden	wir	dich	herzlich	ein.	Wir	treffen	uns	im
Regelfall	donnerstags	ab	18.30	Uhr	im	Kreishaus	in	Mettmann.	Da	wir
überwiegend	hybrid	tagen,	ist	eine	digitale	Teilnahme	nach	vorheriger
Absprache	möglich.	Den	Link	senden	wir	dann	vorab	zu.
Wir	freuen	uns	auf	Dich!	Anmelden	kannst	du	dich	über
gruene.fraktion@kreis-mettmann.de.

mailto:gruene.fraktion@kreis-mettmann.de?subject=Teilnahme%20an%20der%20Fraktionssitzung&body=Liebe%20Alexandra%2C%20%0A%0Agerne%20m%C3%B6chte%20ich%20einmal%20an%20der%20Fraktionssitzung%20teilnehmen.%20Kannst%20du%20mir%20die%20Einladung%20schicken%3F%20Lieben%20Dank
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Ophelia	Nick	(MdB)	

Liebe	Freundinnen	und	Freunde,
	
wir	alle	bekommen	mit,	dass	sich	gerade	etwas	verändert	im
politischen	Leben	bei	uns	in	Deutschland.	Politische	Gespräche
werden	im	Freundes-	und	Familienkreis	unversöhnlicher	geführt.	Wir
GRÜNE	stehen	mit	unserem	Gestaltungswillen	im	Fokus	anderen
Parteien,	der	Presse	und	Bürger*innen.	Auf	der	anderen	Seite	schauen
wir	auf	eine	sehr	lange,	friedliche	Zeit	unseres	Landes	zurück,
inmitten	der	europäischen	Familie.	Die	deutsche	Wiedervereinigung,
unsere	europäische	Gemeinschaft	sind	Erfolge,	auf	die	wir	stolz	sein
können.	In	unserer	europäischen	Staatengemeinschaft	herrscht
Sicherheit,	weitgehender	Wohlstand	und	Freiheit.	Das	ist	heute	und	in
Zukunft	nicht	selbstverständlich.	Wir	GRÜNE	wollen	weiter	eine
friedliche,	freiheitliche	Gesellschaft	mit	guten	Standortbedingungen
für	unsere	Wirtschaft,	welche	Nachhaltigkeit	zum	Erfolgsmodell	von
Europa	macht.	
Wir	alle	wissen:	Wählen	ist	unsere	Aufgabe	als	politisch	Denkende	und
demokratisch	Handelnde.	Es	lohnt	sich	eine	starke	GRÜNE	Stimme	in
Europa	zu	haben,	welche	ihre	Ideen,	Werte	und	Haltung	der
Gemeinschaft,	der	Nachhaltigkeit	und	der	Gerechtigkeit	nach	Brüssel
trägt.	Lasst	uns	die	Menschen	für	ein	Europa	der	Zukunft	begeistern.
Wir	können	nur	als	Gemeinschaft	die	Klimakrise	bekämpfen,	die
Migration	und	Einwanderung	gerecht	zum	Wohle	unserer	Gesellschaft
und	der	Menschen	gestalten	und	die	demokratischen,	freiheitlichen
Werte	sichern.	
Es	lohnt	sich	im	nächsten	Jahr	selbstbewusst	für	ein	GRÜNES	Europa
Stimmen	zu	sammeln,	ich	freue	mich	auf	den	Wahlkampf	mit	Euch!
Wenn	ihr	Veranstaltungen	und	Wahlkampfstände	zur	Europawahl
plant	und	mich	dazu	einladen	möchtet,	dann	wendet	euch	an	Dirk	in
meinem	Wahlkreisbüro.	Ihr	erreicht	ihn	unter:
ophelia.nick.ma03@bundestag.de

mailto:ophelia.nick.ma03@bundestag.de?subject=Anfrage%20Termin%20im%20OV&body=Liebe%20Ophelia%2C%20liebes%20Team%2C%20


Ina	Besche-Krastl	(MdL)	
	
Mobil	in	Europa	–	klimaneutral,	sicher	und	bezahlbar
	
In	knapp	einem	dreiviertel	Jahr	wählen	die	Europäer*innen	ein	neues
Parlament.	Zeit,	sich	zu	überlegen,	wie	wir	in	dieser	krisengeprägten
Zeit	Menschen	für	unsere	Themen	begeistern	und	sie	vor	allem
mobilisieren,	auch	zur	Wahl	zu	gehen.	Denn	unabhängig	von	allem,
was	wir	in	Europa	verändern	wollen,	gilt	es	mehr	denn	je,	sich	dem
zunehmenden	Rechtsruck	in	vielen	Ländern	entgegenzustellen.
	
Da	die	Mobilität	ein	Herzensthema	für	mich	ist	und	der
Schienenverkehr	mein	Verantwortungsbereich	in	der
Landtagsfraktion,	freue	ich	mich	besonders,	das	Bahnthemen	im
Kapitel	‚Moderne	Mobilität‘	des	Europawahl-Programms	ganz	oben
stehen.	Wir	wollen	den	Nachtzugverkehr	massiv	ausbauen	und	damit
eine	überzeugende	Alternative	zum	Flugzeug	schaffen.	Güter	müssen
in	Zukunft	viel	mehr	auf	der	Schiene	statt	auf	der	Straße	transportiert
werden.	Dafür	ist	es	unerlässlich,	dass	wir	die	Lücken	im	europäischen
Bahnnetz,	insbesondere	im	grenzüberschreitenden	Verkehr,	schließen.
Ein	Thema,	welches	uns	auch	hier	in	NRW	beschäftigt.	
	
Die	beste	Zugverbindung	nützt	allerdings	nichts,	wenn	es	kaum
möglich	ist,	herauszufinden,	dass	sie	existiert	oder	irgendwo	ein	Ticket
dafür	zu	buchen.	So,	wie	das	zur	Zeit	für	Fahrten	quer	durch	Europa
der	Fall	ist.	Darum	fordern	wir	ein	anbieterübergreifendes	Ticketing-
System	und	eine	einfache,	nutzerfreundliche	Buchungsplattform,	die
es	leicht	macht,	die	günstigsten	Fahrten	zu	finden.	Entsprechend
müssen	auch	die	Fahrgastrechte	angepasst	werde,	wenn	z.B.	auf	einer
Fahrt	irgendwo	in	Europa	ein	Anschlusszug	nicht	erreicht	wird.	
	
Ein	weiterer	Schwerpunkt	im	Kapitel	Mobilität	liegt	auf	der	Umsetzung
der	Antriebswende.	Die	EU	hat	bereits	entschieden,	dass	ab	2035
keine	fossilen	Verbrenner	mehr	zugelassen	werden.	Jetzt	müssen	wir
dafür	sorgen,	dass	es	auch	möglich	wird,	sich	klimafreundlich	mit	dem
E-Auto	durch	Europa	zu	bewegen.	Dafür	braucht	es	eine
flächendeckende,	intelligent	vernetzte	und	effiziente
Ladeinfrastruktur,	so	dass	es	gar	keine	Rolle	mehr	spielt,	in	welchem
Land	ich	unterwegs	bin.	
	
Ich	freue	mich	darauf,	diese	und	andere	Themen	gemeinsam
mit	Euch	im	Europa-Wahlkampf	voranzubringen.	Wenn	Ihr	dazu
Ideen,	Fragen	oder	Pläne	für	Veranstaltungen	habt,	wendet	Euch	gern
an	mein	Büro	im	Landtag:
mirja.cordes@landtag.nrw.de	
tabea.haberpursch@landtag.nrw.de

Termine
27.10.	23																					Kreisdelegiertenkonferenz,	digital						
07.11.23																						Kino	mit	Tim	Achtermeyer,	19	Uhr
Weltspiegelk.	ME	
08.11.23																						Zoomaustausch	(Neu)-Mitgliederbeauftragte

mailto:mirja.cordes@landtag.nrw.de


18.11.23																						Landesfinanzrat
23.11.	–	26.11.23								Bundesdelegiertenkonferenz
29.11.23																						Kreisvorstand	mit	Weihnachtsessen
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